

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Lo sintomático

Desde que pasó el Poder de manos de los conservadores presididos por Dato a los liberales que preside el conde de Romanones, han sido muchas las veces que los ministros, reunidos en Consejo, se han ocupado del primer problema de nuestra vida nacional: la carestía de la vida, agravada con la falta de trabajo. No llevamos nota de las veces que se reunieron los ministros en Consejo para tratar de estas cuestiones importantes, ni tampoco de los acuerdos tomados por los reunidos. Y lamentamos no haber tenido la curiosidad de hacerlo, porque hubiera sido útil dar a conocer en detalle el número de reuniones, consignando frente a cada reunión sus resoluciones. Hasta en el Consejo último algo se trató de esto, relacionado con reclamaciones de los viticultores.

Pero recordamos que apenas si hubo Consejo de ministros en que —a crear las notas oficiosas— no fuera asunto a tratar la carestía de la vida y la falta de trabajo. Y no olvidamos que apenas hubo resoluciones de eficacia escasa para el remedio.

Un factor importante de la carestía es la elevación de precio de los fletes. Conociendo esto, y teniendo en cuenta por el Gobierno, sus resoluciones debieron encaminarse a conseguir fuera contenida aquella elevación.

Hubo tiempo hace una resolución que condicionaba, en términos que eran casi una prohibición, la venta de buques mercantes; pero para que el Gobierno se decidiera a adoptar aquellas medidas fué preciso que la opinión, escandalizada, advirtiese se había dado cuenta de que las Compañías navieras, subvencionadas por el Estado para que la nación dispusiera de buques en cantidad suficiente para atender sus necesidades, enajenaban los buques precisamente cuando el país estaba más necesitado de estos elementos de transporte. Y después de estas advertencias de la opinión escandalizada, y cuando aquellas disposiciones calmaron los ánimos, se vio que el Gobierno continuó guardando a los propietarios de buques más consideraciones de las exigidas por un concepto de la dignidad nada más que mediano y una defensa no muy aguilatada de los intereses nacionales, sacrificados una vez más a Empresas capitalistas que del país obtienen auxilios pecuniarios en cantidades respetables, y de la nación se desentenden cuando ésta lo necesita y en atenderla no hay grandes utilidades para sus intereses particulares.

El Gobierno de la patria, tan ultrajada, tan despreciada, tan vilmente explotada por estos navieros, aun tuvo con ellos consideraciones que en primer término correspondían guardar a los intereses nacionales y a la dignidad nacional. Y no solamente tuvo consideraciones indebidas y dafinosas, sino que sigue teniéndolas y otorgándolas. Porque en el presente resulta que el Gobierno es más defensor de los intereses privados de los navieros que de los generales de la nación.

Desde fuera, y por lo poco y mal que se nos cuenta, vemos con suficiente claridad que en la lucha que sostienen los navieros para continuar sus negocios con daño del país, y éste para conseguir que aquéllos causen los menores quebrantos, son los navieros los triunfadores con el auxilio del Gobierno mismo. Porque se continúa consintiendo que al servicio de la nación no se pongan el número de toneladas posibles; porque, conforme a la autorización que concede la ley de Subsistencias no se ha incautado el Poder público del número de toneladas suficientes para transportar en las necesarias condiciones de baratura los artículos más indispensables para la vida; porque no se ha impedido con toda efectividad la ven-

ta de buques; porque se consiente que buques españoles cuiden más del transporte extranjero que del nacional...

Y estas condescendencias y tolerancias con los intereses privados, tenidas con daño de los públicos y hasta en situaciones graves y comprometidas, son la manifestación palpable de unos modos permanentes de gobernar en nuestro país. Es la demostración de que el Poder público está sometido a los intereses privados. Es la triste y eterna canción de un régimen político que vive y se sostiene adulando a un pequeño grupo de intereses, que en el ramo de transporte contiene el desarrollo de los elementos de transporte de mar y tierra; que en lo militar atiende a lo particular, sacrificando lo general, que es para el régimen capitalista poseer unas fuerzas militares de eficacia por lo menos equivalente al sacrificio económico que representan; que en obras públicas pide que las que se realicen tengan utilidad nacional y distinta a la de sostener un cacicato político; que en enseñanza sirva el esfuerzo económico para elevar el término medio de la cultura nacional...

Si es la canción eterna, que continuará entristeciendo la vida raquílica de la nación, si las gentes que la constituimos no procuramos realizar el esfuerzo necesario para procurarnos otro régimen que no viva de adulaciones y cuide más de servir los intereses de todos.

## COZAS DEL DIA

Al dar cuenta de la jura de la bandera se nos ha dicho en qué disposición estaba el altar donde la hostia se hizo cuerpo de Cristo, más aún, a donde Cristo volvió en cuerpo y alma. Estaba el altar cubierto por un dosel,

### Balace del régimen:

España carece de trigo y demás cereales para sus habitantes, de carreteras y ferrocarriles, de Universidades y escuelas en número y condiciones, de agricultura moderna, de comercio territorial y marítimo, de industria. Los obreros emigran, y los que aquí viven están padeciendo hambre y todas las miserias del espíritu por culpa de los Gobiernos.

A pesar de esto, se gasta en presupuesto de Guerra, según declaraciones del conde de Romanones, más de CUATROCIENTOS MILLONES DE PESETAS.

Y según el mismo conde dijo en las Cortes, carecemos de ejército. ¡Hombres del pueblo, no os hagáis responsables de este desquiciamiento nacional contribuyendo con vuestro voto a sostener en el Poder a los responsables de nuestra ruina!



### Las letras y las armas.

La solemnidad de la jura de banderas ha conmovido, como todos los años, a los que alternan en la esgrima de la pluma y de la espada o el sable.

Todos los años, con este motivo, sucede lo mismo, y es de notar el derroche de sentimentalismo y hasta de filosofía que hacen los escritores militares o los militares escritores, como se quiera.

Uno de estos señores llena la primera columna de un diario militar con una serie de renglones que recuerda la definición de un soneto que Gorki pone en boca del kaiser; este periodista militar hace un artículo como formaría una compañía de soldados: cada línea es un número de letras, que pueden ser reclutas dispuestos a jurar; cuando se ha llegado a cierto número de filas de soldados, está formada la compañía; y del mismo modo, al tener escrita cierta cantidad de filas de letras, está hecho un artículo de fondo.

Algunos párrafos suenan como un redoble de tambor. Daremos pequeñas muestras, y perdonen los lectores:

«Las ideas de Dios y patria son las más grandes que alcanza el entendimiento humano: La de Dios, grandeza infinita, eterna, inmutable en la inmensidad del tiempo. La de patria, grandeza suprema y resumen de todo lo bueno y noble en lo finito y limitado terrenal.»

Tiene también sus frasecitas complicadas, pero científicas, como la de que el

bajo el cual, y en una urna, se hallaba la imagen de San Fernando, propiedad del Cuerpo de ingenieros.

A los lados de la escalinata había dos cañones y armas y trofeos militares.

Una reflexión nuestra:

La religión que Cristo predicó es tan de paz que palabras suyas son aquellas que mandan poner la mejilla izquierda para que pegue en ella quien nos hirió en la derecha.

Hubiéramos querido tener poder suficiente para conocer lo que Cristo pensó cuando, al encarnarse en la hostia, vió el altar de la consagración guardado por cañones y, en torno suyo, tantos hombres dispuestos para la guerra.

Y abrigamos la sospecha de que tendríamos que callar la opinión de Cristo, para que no se nos condenara en juicio humano por escarnecedores de la religión.

\*\*\*

Ahora resulta que la campaña de África no sirve a los militares ni siquiera para poder progresar en la carrera.

Pregunta el diario militar que dice esto la opinión que tiene el general Primo de Rivera.

\*\*\*

Un diario maurista, para demostrar que el Sr. Vitorica no oculta riqueza, a fin de pagar menos contribución de la que le corresponde, amenaza con bucear en la vida privada del actual alcalde de Madrid.

Por nosotros, puede el diario maurista hacer lo que le acomode más.

Pero esa amenaza no nos parece una demostración de que el Sr. Vitorica no es un defraudador del Erario público.

\*\*\*

Nos enteramos, sin asombro, de que el candidato maurista Sr. Vitorica quiso conocer cuáles eran los candidatos encasillados por el distrito donde posee aquél propiedades, para encargar a sus colonos que los votasen.

Por algo es maurista el Sr. Vitorica, y como maurista, partidario del voto obligatorio.

Y de los derechos del ciudadano.

## VISPERAS ELECTORALES

### ELECCIONES EN MADRID

## Candidatura republicanosocialista

- Eduardo Barriobero, por el partido federal.
- Rodrigo Soriano, por los radicales conjuncionistas.
- Miguel Morayta, por la Unión republicana.
- Roberto Castrovido, por la prensa republicana.
- Ricardo Fuente, por el partido radical, y
- Pablo Iglesias, por el partido socialista.

## El mitin de anoche

En un local de la calle de Mazarredo, del barrio del puente de Segovia, se celebró anoche un acto de propaganda.

Presidió el Sr. Ballesteros, y hablaron brevemente los Sres. San Millán, Laguarda, Nogueras y los compañeros Maeso y Lorenzo Benito.

El Sr. Morayta puso de manifiesto las componendas de los monárquicos incluyendo sus nombres con los de los candidatos republicanos.

Recomendó a todos los republicanos vigilar y trabajar el próximo domingo, para desbaratar los trabajos de los electores monárquicos.

Ricardo Fuente se refirió primeramente a las culpas cometidas por el partido republicano, culpas y yerros que deben servir para rectificar los procedimientos.

Recordó la época de 1903, en la que hubo un gran movimiento republicano, desaprovechado por no haberlo encauzado revolucionariamente.

Aconsejó a los republicanos poden el árbol de la República, haciendo una selección cuidadosa al elegir los candidatos.

El Sr. Barriobero encareció la necesidad en que se encuentran los partidos republicanos de conseguir el triunfo el próximo domingo, como base, para la próxima resolución de los grandes problemas que, como el de subsistencias, crisis de trabajo, etc., ponen en grave peligro la vida de las clases trabajadoras.

Expuso los diferentes ardidés que se emplean por los elementos monárquicos para conseguir el triunfo, citando, entre otros varios, el empleado cerca de determinadas Sociedades de construcciones metálicas, que viéndose precisadas a suspender sus trabajos por falta de carbón, se les ha facilitado dinero para que resistan hasta el lunes, y de esta forma evitar que antes de las elecciones llegue el paro forzoso, ocasionado por el poco tacto del Gobierno.

Terminó solicitando cooperen todos con el mayor entusiasmo al triunfo de la candidatura íntegra, no para satisfacer vanidades, sino para colocarlos en mejores condiciones para luchar en pro de la causa popular.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

## Convocatorias

### Agrupación socialista madrileña.

Se ruega a los compañeros que han sido designados para interventores no dejen de acudir a la Secretaría a recoger su documentación.

Desde la noche de hoy pueden hacerlo cuando lo deseen y a cualquier hora. Se advierte a los compañeros designados la conveniencia de que pasen pronto a recoger la documentación, para de este modo facilitar el trabajo de organización electoral del Comité.

También, y con carácter general, se advierte a todos los compañeros que no engañen trabajo designado se pasen por Secretaría, donde se les dará ocupación conveniente para el mejor éxito de las ideas de todos.

### Juventud socialista madrileña.

Para comunicarles un asunto de interés, se ruega a todos los jóvenes socialistas pasen por la Secretaría número 14, todos los días, de nueve de la noche en adelante.

### Agrupación femenina socialista

La Agrupación femenina socialista convoca a las compañeras afiliadas para que acudan el próximo sábado, a las nueve de la noche, a la Secretaría 14, para tratar de las próximas elecciones.

### Distrito de la Universidad.

Se convoca hoy, viernes, de ocho a once de la noche, en el Centro republicano de la calle de las Minas, número 30, a los señores apoderados o interventores a una reunión para hacerles entrega de los documentos.

Se encarece la puntual asistencia.

### En el puente de Vallecas.

Hoy, viernes, a las nueve en punto de la noche, se celebrará en el salón Goya, del puente de Vallecas, un mitin de propaganda electoral.

Asistirán importantes personalidades de la Conjunción republicanosocialista y el candidato republicano por el distrito de Alcalá de Henares, Sr. Macías Bailly, para cuya presentación a los electores se celebra el mitin.

## Los mítines de hoy

### En la Casa del Pueblo

Esta noche, a las nueve y media, se celebrará un gran mitin de propaganda, en el que hablarán D. Pedro Rico, D. Alvaro Calzado, nuestro compañero Andrés Ovejero y los candidatos Sres. Morayta, Fuente, Barriobero, Castrovido, Soriano y nuestro compañero Pablo Iglesias.

### En el Centro de la calle de Atocha

A las diez de la noche se celebrará otro mitin de propaganda en el Circulo Instructivo Republicano de la calle de Atocha, 68.

Hablarán los Sres. Vidal Espinosa, Del Coso, Tato Amat, nuestro camarada Torralva Beci y los candidatos Sres. Morayta, Fuente, Barriobero, Castrovido, Soriano y nuestro compañero Pablo Iglesias.

Ciudadanos: Acudid a los mítines de Conjunción, donde vuestros futuros representantes en el Parlamento os dirigirán la palabra!

La lucha en Asturias

El mitin de Trubia.

TRUBIA, 7.—Se ha celebrado el mitin, en el que tomaron parte D. Adolfo Baylla y el compañero Pablo Iglesias.

Se les hizo un recibimiento grandioso. Las mujeres dieron una nota simpática, acompañando a los dos candidatos del pueblo con vivas a los abuelos.

La concurrencia al acto pasaba de 4 000 personas.

No se ha conocido nunca en Trubia un mitin tan entusiástico y grandioso.—C.

En otras provincias

Bergaminismo en acción.

Por el artículo 29, y por el distrito de Campillo (Málaga), ha sido proclamado diputado D. Pablo Bergamín, hijo del famoso caudillo malagueño.

Para que esta proclamación pudiera hacerse, ha sido necesario hacer esto otro. Los republicanos, los elementos no sometidos al caciquismo, invitaron al Sr. Barriero a que presentara su candidatura.

Aceptó el candidato federal por Madrid, y los Sres. Gómez Chaix y Armasa ofrecieron proclamarlo.

Con tiempo suficiente envió el Sr. Barriero un poder en regla a D. Damián Santamaría, director propietario de *El Defensor Mercantil*, para que compareciera ante la Junta del Censo.

Pero el poder no llegó; la administración de Correos se declaró partidaria del 29, y después de tenerlo retenido allí unos cuantos días, devolvió el documento a Madrid por no haber encontrado al destinatario.

Como a nadie le cabe en la cabeza que un señor popularismo en Málaga sea reconocido hasta en su casa durante el período electoral, el Sr. Barriero ha puesto lo ocurrido en conocimiento del Juzgado de guardia, y se ha mostrado parte en el proceso, pues el art. 65 de la ley Electoral, de un modo claro y terminante, declara que estas bromas bergaminas son delitos y las prescribe una sanción adecuada.

Esperamos que la influencia casi omnimoda de Bergamín no será bastante a inclinar la balanza de la Justicia del lado contrario a ésta, pues la artimaña denunciada es suficiente para declarar la nulidad de esta proclamación.

Barcelona.

En esta capital existe extraordinaria agitación electoral.

La Agrupación socialista, en asamblea celebrada, ha acordado no tomar parte en las próximas elecciones y dejar a sus aliados con libertad de acción para que voten la candidatura que mayor afinidad con nuestras ideas y moralidad tenga.

Los sindicalistas han publicado un manifiesto dirigido a los trabajadores, aconsejándoles que no acudan a las urnas.

Como siempre!

El sábado por la noche celebrarán un mitin de controversia, organizado por varios grupos ácratas, contra las elecciones, en el cual anunciarán que admitirán para discutir a todos los políticos y a los candidatos de todos los partidos que quieran asistir.

Los católicos recomiendan la candidatura de la Liga, aunque hacen constar sus antipatías por algunos candidatos.

La lucha para el domingo se presenta muy encendida, en especial entre los radicales y los del bloque.

Hay temores de que ocurran incidentes, no sólo por la enemistad entre ambas fracciones, sino también por la que sienten contra la Liga.

El periódico *Solidaridad Obrera* publica hoy un sueto dirigido a los albaniles, asegurando que si no son atendidos debidamente sus reclamaciones, reparados inmediatamente los daños ocasionados, puestos en libertad todos los compañeros detenidos el domingo, no deben celebrarse las elecciones.

Se tiene la seguridad de que aprovechándose de los errores intencionados de las listas electorales, funcionarán el domingo las famosas rondas de falsos electores.—C.

Cantos de pureza.

El presidente del Consejo manifestó esta mañana que nos hallamos en los últimos espasmos del período electoral.

Agregó que había telegrafado a los gobernadores recomendándoles «se compriman», y que la nota característica de estas elecciones «va a ser la ausencia de la acción gubernamental», salvo en aquellas circunstancias en que la conservación del orden público exija su intervención.

El ministro de la Gobernación se expresó en términos parecidos.

Retiriéndose a un telegrama de Zaragoza, en que se supone al Gobierno cometiendo violencias para imponer en el distrito de Caspe la candidatura del señor Ossorio y Gallardo, afirmó que ha procedido a obrar con la justicia que ha procedido en todos los pleitos electorales.

Por lo que se refiere al Ayuntamiento de Fabara, la resolución ministerial, en contra de lo acordado por la Comisión provincial, dispone la reposición de los concejales suspensos, pero el alcalde dejó pasar el tiempo, y como no puede consentirse esta actitud, se ha ordenado al gobernador que cumpla la ley, reintegrando a esos concejales en sus puestos.

También habló el Sr. Alba del pleito electoral de León, afirmando que el ofrecimiento de un acta por Valladolid al señor Azcárate era completamente desinteresado y de una significación inconfundible.

No cabe duda: los gobernantes se conducen como si se dirigieran a chinos.

LA GUERRA

En Occidente.

Confírmase que durante la última quincena han sido enviadas a la línea de combates en el frente occidental todas las fuerzas alemanas que se encontraban en Bélgica, donde han sido sustituidas por nuevas unidades, formadas por soldados muy jóvenes.

En Flandes y en el Artois continúan los duelos de artillería.

En la Argona, los franceses demuestran gran actividad, empleando todos los medios de combate.

En la región de Verdun, al oeste del Mosa, los alemanes bombardearon con extrema violencia la región comprendida entre Ayocourt y Bethincourt, y emprendieron después una serie de ataques con grandes efectivos, a consecuencia de los cuales lograron penetrar en el pueblo de Haucourt. Los franceses a su vez se lanzaron al ataque en el bosque de Ayocourt y se apoderaron de la parte llamada el Bosque Cuadrado haciendo algunos prisioneros.

A la otra orilla del río, la altura de Poivre ha sido sometida, en el transcurso de la jornada, a un violento bombardeo, que hacía prever un ataque; el tiro de detención de los franceses impidió a los alemanes salir de sus trincheras. Al sudeste del fuerte de Douaumont, mediante una serie de pequeños combates, en los que se llegó a la lucha cuerpo a cuerpo, las tropas francesas han progresado en las trincheras de comunicación alemanas en un frente de 500 metros y una profundidad de más de 300. Un contraataque emprendido por los alemanes a la caída de la tarde fracasó completamente.

En Woivre, las baterías francesas han concentrado su fuego sobre diversos puntos del frente alemán.

En Lorena, la artillería francesa ha demostrado actividad al este de Lunéville, entre la Vezone y los Vosgos.

Aparte del cañoneo cotidiano, no ha ocurrido hecho digno de mención en el resto del frente.

En Austria.

El último parte de Roma señala los hechos siguientes en el frente de los Alpes:

Actividad de nuestros pequeños destacamentos a lo largo del frente de Stelvio y el valle de Giudicaria.

Duelos de artillería en el alto Asticot.

En el valle Sugana, combates de artillería, particularmente violentos. En la zona del torrente de Largausa (Brenta) atacó el enemigo; fué rechazado, con grandes pérdidas, y dejó entre nuestras manos trece prisioneros.

En el alto Isonzo, la lluvia y la niebla limitaron la acción de la artillería, que a veces fué bastante intensa en las alturas al noroeste de Gorizia.

En el Carso, durante la noche del día 5, fueron rechazados dos débiles ataques enemigos contra el monte Saint-Michele.

En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que en la Curlandia continúa el fuego de cañón y fusilería, especialmente en los sectores de Riga, Jacobsbad y Dunaburgo.

En Galitzia, en la región oeste de Tarnopol, importantes fuerzas austríacas tomaron la ofensiva; pero fueron rechazadas a la bayoneta y abandonaron muchos muertos y heridos cerca de las alambradas.

En la región norte de Latatche los rusos ocuparon el pueblo de Svierzkowitz y los bosques próximos.

Un telegrama de Estocolmo al *Daily Telegraph* anuncia que un violento cañoneo ha sido oído ayer al sudeste de la isla de Foros, comenzado a las nueve de la mañana.

El cañoneo alcanzó su máximo de intensidad a medio día.

Se supone que los alemanes hacen una nueva tentativa para forzar la entrada del golfo de Riga.

En los Balcanes.

El corresponsal del *Journal* en Salónica dice que han continuado las escaramuzas de poca importancia en el frente macedónico.

En la línea alemana reina gran actividad.

En los Centros oficiales griegos se considera otra vez como muy probable una ofensiva alemana contra Salónica. Esta tendría por objeto reavivar el entusiasmo de los búlgaros, que empieza a decaer.

En Turquía.

El parte ruso respecto a las operaciones en la Transcaucasia dice que los turcos, apoyados por el fuego del crucero *Brestan*, atacaron el flanco derecho de las fuerzas moscovitas del litoral, y fueron rechazados con grandes pérdidas.

Al mismo tiempo los rusos atacaron el centro turco en la susodicha región, obligando a los otomanos a abandonar parte de sus posiciones.

Y en la cuenca del Tchorokh los turcos han sido también desalojados de una serie de posiciones montañosas poderosamente organizadas.

En la Mesopotamia las fuerzas británicas que marchan en auxilio de las que sufren el asedio turco en Kut-el-Amara han tomado las posiciones otomanas de Umm el-Hunnah.

La inquietud de Holanda.

Según informes de buen origen, hay poderosas razones para creer que las medidas militares tomadas por el Gobierno de los Países Bajos son debidas a la suposición de que se aproxima la hora en

que las operaciones militares entre los beligerantes van a comenzar en toda la línea, y que sería de desear que ante esta eventualidad se mantengan en todo su pleno poder los efectivos militares holandeses.

Es interesante hacer notar que se han señalado concentraciones de tropas alemanas en los frentes oriental y meridional de Holanda.

En algunos círculos se supone, y no sin fundamento, que estas concentraciones de tropas son lo que han provocado en Holanda las medidas militares que en estos momentos impresionan a la opinión pública.

Dicen de Amsterdam que el *Nieuwe Courant*, a propósito de los preparativos que hace el Gobierno holandés, escribe:

«Ignoramos si el suceso que espera el Gobierno holandés se producirá dentro de una o dos semanas.»

Estos conceptos enigmáticos de los periódicos holandeses prestan a los momentos actuales un excepcional interés en lo que se relaciona con la política holandesa.

Noticias varias.

De Londres comunican que durante la noche del miércoles un zeppelin voló sobre la costa nordeste de Inglaterra, y fué ahuyentado por el fuego de la artillería.

Lanzó algunas bombas, ignorándose aún los daños que causaron.

Según el corresponsal del *Morning Post* en Budapest, el plan alemán de Federación económica bajo la forma de una unión aduanera en Europa central, ha fracasado completamente. Los grandes comerciantes e industriales de Austria y los ricos propietarios de Hungría le han hecho una viva oposición.

El conde de Tisza ha declarado, según se asegura, en conversaciones particulares, que ese proyecto amenazaba la independencia y el desarrollo industrial de Hungría.

Si los trabajadores, cuando votan, piensan en sus intereses, ni el Parlamento se compondría casi totalmente de representantes de la burguesía, ni las Diputaciones se compondrían tan sólo de gente de esa clase, ni en los Ayuntamientos habría esa representación del proletariado.

Algaradas periodísticas.

El conde de Romanones está muy preocupado con el torpedeamiento del vapor español *Vigo*, según declaró ayer a los periodistas.

A nosotros nos extraña verdaderamente tal preocupación por un hecho aislado de esa índole. La preocupación ha debido comenzar por un jefe de Gobierno desde el momento en que Alemania empezó a violar el derecho internacional en la lucha con sus enemigos y en sus relaciones con los países neutrales. El primer torpedeamiento de un buque holandés o de un noruego debió preocupar ya al Gobierno español tanto como el caso del *Vigo*.

Por lo mismo, nos hemos extrañado también de la algarada periodística con motivo de la muerte lamentable de nuestro compatriota, el maestro Granados en la catástrofe del *Sussex*. El hecho del torpedeamiento del *Sussex* no hubiera impresionado a la prensa española si no hubiera muerto el maestro Granados. Y esto, que es un egoísmo odioso, que no es patriotismo, sino patriotera estupidez, tenemos que purgarnos los españoles.

La prensa germanizada, que puso alguna vez el grito en el cielo porque los buques de guerra franceses e ingleses detenían a nuestros barcos mercantes para registrarlos, guarda ahora un ceguelo silencio sobre el caso del *Vigo*. Sólo *El Debate* se atreve a hablar del suceso y llama «algaradas periodísticas» a las tan escasas como timoratas lamentaciones que la prensa ha expresado, tan escasas, que sólo *El País*, *El Liberal* y *La Mañana*, por orden de tonos, se han lamentado.

Y *El Debate* atribuye estas quejas a «perseverantes cuanto inútiles conatos dirigidos al mismo fin, un fin germano lobo, sin duda, y recomendada calma y reflexión al Gobierno, para que no haga reclamación alguna sin haberse asegurado antes de lo sucedido... por los informes que le suministran los alemanes...»

El conde de Romanones debe, pues, despreocuparse y aceptar el consejo de *El Debate*. Ante una algarada periodística, tan poco resonante, puede muy bien esperar a que el Gobierno alemán diga que los submarinos alemanes no han tenido parte en el suceso del *Vigo*, como ha contestado a Noruega y a Holanda en casos semejantes; o a que confiese su culpabilidad caballerosamente, prestándose a indemnizar con unos miles de pesetas al armador, como indemnizó por las vidas de los españoles que fusilaron los alemanes en Lieja.

Y el patriotismo del armador, ese patriotismo que ha sugerido la pregunta hecha al Gobierno de si es suficiente garantía la bandera española, quedará satisfecho. Y la prensa germanizada, entre ella *El Debate*, promoverá entonces una algarada más resonante, cantando la generosidad y la nobleza de Alemania. Y el jefe del Gobierno, si que también ministro de Estado, habrá tenido un éxito resonante, que proclamará estentóreamente el resto de la prensa: *Heraldo*, *El Im-*

parcial, *Diario Universal*, etc., que ahora ha llamado también, desechando sus pujos de *chin chin*.

No nos explicamos, pues, la preocupación del conde, como no sea por la protesta alemana contra la orden que ha dado el Gobierno a las autoridades de Larache, a fin de que no vuelvan a repetir la comunicación que hicieron al vapor francés *Teusit* de que abandonara el puerto antes de las veinticuatro horas, a pretexto de ir armado con un cañón para defenderse de los submarinos.

Más recompensas.

Ayer también publicó el *Diario Oficial* la consiguiente concesión de recompensas, ejemplo que ofrecemos a los beligerantes para que conozcan cómo premia nosotros al ejército, para que nuestra liberalidad contraste con la tacañería de ellos.

Por los servicios prestados en la zona de Larache, desde el 1.º de mayo de 1914 a 30 de abril de 1915, se han concedido: dos cruces de María Cristina; 11 cruces rojas, pensionadas, y 67 sin pensión.

Por las operaciones realizadas en la zona de Melilla, durante igual tiempo, se han otorgado: una cruz de María Cristina; 16 cruces rojas, con pensión, y 85 sin pensión.

Una prueba de nuestra largueza en la recompensa es la de que por los mismos méritos se ha concedido al capitán don Rafael Casaleja una María Cristina y una cruz roja pensionada.

Si el general Petain, denodado defensor de Verdun, tiene la suerte de nacer en nuestro país, hubiéramos tenido que inventar premios para él.

Si conoce estas recompensas, bien se lamentará de no haber nacido en España, donde, por otra parte, muere la gente de hambre, castigado merecido a todos los que no sirven para héroes militares.

UN ABORDAJE.

Vapor correo a pique.

ALGECIRAS, 7.—Comunican de Tánger haber fundado en aquel puerto el crucero francés *Cassard*, con grandes averías en la proa, causadas en un abordaje con el vapor francés *Emerchite*, perteneciente a la Compañía Paquet.

Ambos barcos, siguiendo las precauciones ordenadas por las autoridades francesas, marchaban con las luces apagadas.

El siniestro ocurrió entre Rabat y Casablanca.

El crucero dió remolque al *Emerchite*, tratando de hacerlo encaillar en la playa de Buselham, pero el vapor había recibido tales averías, que se fué a pique antes de ganar la costa.

El crucero francés *Cosmos* acudió inmediatamente al lugar del siniestro y recogió la tripulación y el pasaje del *Emerchite*.

Pericieron ahogados tres pasajeros, uno de ellos español, cuyo nombre es desconocido aún.

El barco perdido desplazaba 4.500 toneladas, llevaba mucha carga y 200 sacas de correspondencia, parte de la cual pertenecía a España.

De Gibraltar salieron a toda prisa varios barcos con el material necesario para intentar el salvamento.

Los morosos del inquinato.

Otro rebelde.

Las gallardías bertoldescas del Sr. Vitorica tienen imitadores.

Ahora ha salido un Sr. Uceda, ex concejal, que quiere ser el Cacaseno de esa farm odiosa, representada por los que, teniendo todo, aspiran a que las contribuciones ciudadanas las paguen los que no tienen nada, y ellos disfrutan de una completa inanimidad contributiva.

El agente ejecutivo fué a realizar un embargo en casa de una señora que vive en el número 6 de la calle de Alfonso XII.

Pero al pretender cumplir su misión se encontró con que no le dejaban entrar en la finca una cuadrilla de caballeros, a corte o diez y seis, capitaneados por el ex concejal D. Camilo Uceda.

Tres horas de lucha... verbal. Al cabo de este lapso de tiempo, el teniente de Seguridad que acompañaba al funcionario municipal entendió que había sido insultado y desobedecido, y se dirigió a la Dirección de Seguridad para consultar el caso.

Se trató de catorce o dieciséis caballeros. Si hubiera sido una casa de los barrios pobres, y los rebeldes hubieran sido catorce o dieciséis trabajadores, el teniente no se hubiera creído obligado a consultar qué tenía que hacer. Hay clases.

Al ausentarse la autoridad, la señora a quien se iba a embargar salió de la casa con su familia, dejando en ella solos a los criados.

El agente, entonces, se retiró sin proceder al embargo. El alcalde, al contar este hecho, parece ser que ha dicho que dará al agente la oportuna corrección por no haber cumplido con su deber.

En tanto, en la Dirección de Seguridad se formaba el correspondiente atestado contra el Sr. Uceda.

Esperemos a ver lo que se hace con ese cabeza de motín.

¡Duro!

TORCUATO Y ARMANDO

La verdad, siempre la verdad

Esto de «Torcuato y Armando» no es el título de una película sentimental o detectivesca de esas que hacen las delicias de los que vamos a los cines a solazarnos en calidad de ingeniosos.

Tampoco hace referencia a las comentadísimas diferencias de D. Torcuato Luca de Tena y Armando Guerra, sató dos formidables germanófilos que, por los arbitrarios y pintorescos, se han hecho acreedores a que la posteridad grabe sus nombres en el libro de la Historia.

Se trata sencillamente de rectificar errores de *ABC* y *El Debate*, que tocan de cerca a estos dos perfectos caballeros, si que también adalides de la germanofilia hispana.

Y tras esta obligada explicación entramos en materia, como diría el insignie *Batallas*, diputado por el artículo 29.

\*\*\*

D. Torcuato Luca de Tena ha dicho en diversas ocasiones que *ABC* sólo recogió noticias ciertas y que cuando se equivocó se apresura a declararlo.

Nosotros hemos replicado que la verdad no es vista de aquella casa. Y, además, lo hemos probado. Por ejemplo, cuando al principio de la guerra *ABC* atribuyó al ex ministro inglés Burns juicios pacifistas y germanófilos que no había emitido.

Ahora se nos ofrece ocasión de demostrar nuevamente que el órgano del acreditado fabricante de agua de azahar, sea los hechos con relativa frecuencia.

«Véamoslo. En su número del 1.º de abril, *ABC* inserta, como trabajo de Redacción, y con el expresivo título de «Operaciones navales inglesas», una lista de barcos de guerra del Reino Unido que supone inutilizados por la acción del enemigo.

En la lista figuran buques que «disturban de excelente salud».

Citaremos algunos. *ABC* afirma que los acorazados *Tiger*, *Queen Mary*, *Australia*, *Lord Nelson* y *Agamemnon* han sido bajados en la marina británica.

Es inexacto que esos barcos se hayan perdido. José Barbastró, escritor que conoce estas materias, asegura terminantemente que todos esos barcos debían incluirse en la lista de las fuerzas navales de que puede disponer la Gran Bretaña. Y lo asegura con el mismo *ABC*.

Nosotros esperaríamos que *ABC* se apresurara a hacer la rectificación, bien al colaborador, bien a su Redacción. Aguardamos inútilmente. Han transcurrido varios días y todavía no ha contestado *ABC* que su Redacción o su colaborador han atropellado esos fueros de la verdad, de los que D. Torcuato es cancherberó honorario.

A no ser que D. Torcuato saiga por el registro de que las dos afirmaciones—la del colaborador y la de la Redacción—, a pesar de su evidente contradicción, son igualmente exactas por el solo hecho de haber aparecido en *ABC* y disponerlo así, como amo y señor de aquella Casa.

Lo que bien pudiera ocurrir.

¡Es mucho D. Torcuato este D. Torcuato Luca de Tena!

\*\*\*

Fero consúllese el afortunado empresario de periódicos y genial fabricante de aguas olorosas. No es el suyo el único diario que propaga falsedades.

También las propaga su colega *El Debate*. Al menos, los hechos parecen indicar así.

El órgano de los jesuitas—que esta es la significación de *El Debate*—ha anunciado en grandes caracteres que Armando Guerra, el que hasta hace pocos días comentaba la guerra en *ABC*, se ha encargado de realizar la misma labor en sus columnas.

Y esto no puede ser cierto.

Porque es notorio que el señalamiento de Armando Guerra corresponde a un escritor militar, profesor auxiliar de la Escuela de Estado Mayor, por más señas.

Y sabemos asimismo que se acaba de dictar por el ministro de la Guerra una orden prohibiendo a los militares comentar la guerra, ni aun desde el punto de vista técnico.

Nosotros creemos a Armando capaz de inventar todos los días victorias alemanas y de entregar Verdun a los soldados del kronprinz, como en 1914, que ya se lo regaló desde el *ABC*; pero no lo consideramos dispuesto a desobedecer al ministro. ¡A buena hora, el que es germanófilo hasta las entrañas, más todavía, hasta los tuétanos, va a faltar, a la disciplina! Armando Guerra es, ante todo, sobre todo, germanófilo. ¡La disciplina es la virtud teñónica por excelencia! Como Armando va a ser indisciplinado.

No escribe en *El Debate*. Ello está fuera de toda discusión.

Por consiguiente, *El Debate* atribuye la verdad cuando afirma lo contrario. Apresúrense los redactores del diario a autenticar a recabar perdón para su feo pecado en el tribunal de la penitencia. Si no lo hacen, y más aún, si persisten en el pecado, Dios—el Dios que regula todas las cosas en el mundo, salvo en *ABC*, donde no hay más Dios ni Roque que D. Torcuato—les infligirá grave castigo. Quizá les mande una plaga de frenes católicos propagandistas, perfumados de incienso y mirra. ¡Que ya es plagu! Ni las de Egipto.

Constancio FIDEL.

En cuarta plana.

originales de interés.

En los tribunales.

# Romanones y Riotinto

### El Gobierno prepara otro privilegio más.

El director de las minas de Riotinto ha hecho un viaje a Madrid con el fin exclusivo de asegurar para la Compañía uno de los privilegios más escandalosos que se conocen.

Desde 1.º de enero del año actual, en que nuestros concejales socialistas se posesionaron de la mayoría de los Municipios, viene debatiéndose la palpitante cuestión de la propiedad del ferrocarril de las calles de Riotinto, sobre las cuales tiene una vergonzosa jurisdicción la Compañía de Riotinto. En esas calles, del mal llamado dominio público, el Municipio no puede obrar sin licencia de la Dirección, y viceversa; la Dirección destruye o edifica, y hasta se permite el lujo de sacar a obreros ajenos del arreglo de algunas calles, sin la previa autorización del Municipio de Riotinto.

Contra esta anomalía, que así violenta las atribuciones de los Municipios, se levantaron los concejales socialistas de Riotinto, siendo desoídos por el Gobierno y dejando anulados sus acuerdos la Alcaldía, de conformidad con el gobernador civil.

La cuestión surgió por el siguiente hecho: el Sindicato minero solicitó permiso para celebrar un acto público en una de las plazas públicas que tiene Riotinto, y que no entorpezca el tránsito; el gobernador denegó el permiso, y la Compañía contestó al deseo de los obreros poniendo, sin autorización de nadie, una verja en la plaza del Mercado y atravesando la otra plaza con el tendido de una vía férrea, que no tiene ninguna utilidad justificada.

Los concejales se creyeron en el deber de repeler este ataque, y acordaron en sesión invitar a la Compañía a demoler estas obras y alabono de una multa. Se negó a ello la Empresa; acordó entonces el Ayuntamiento demolerlas por iniciativa suya, y el gobernador de Huelva ha asestado un golpe a la autonomía municipal dejando en suspenso los acuerdos del Municipio.

Ante este dilema, el Ayuntamiento tomó la iniciativa de llevar el asunto a los Tribunales para prohibir la jurisdicción de la Empresa sobre las calles y plazas de Riotinto, y reclamar la restitución de las tres cuartas partes del terreno de las calles demolidas por la Compañía inglesa sin la previa autorización del Municipio y en la indemnización correspondiente del valor de las calles demolidas. Para dar forma a esta cuestión, el Municipio ha solicitado el previo informe de dos letrados que garanticen con su firma el derecho del Municipio para plantear esta cuestión ante los Tribunales del reino.

Y ahora es cuando entra en funciones la Compañía. Como este asunto de la propiedad de las calles crea una cuestión de derecho, la Compañía, que teme el fallo de los Tribunales, ha encontrado una solución para mantener sus privilegios, solicitando del Gobierno de Romanones una real orden en la cual, de modo rotundo y categórico, se confirme que la propiedad de las calles de Riotinto pertenece a la Compañía; que sólo ésta tiene jurisdicción sobre ellas, y que el Municipio y el propio Estado se constituyen en criados de la Compañía, encastillada definitivamente en su feudo de modo oficial.

Para dar forma a esta monstruosidad, la Compañía ha preparado la siguiente estratagemas.

Los concejales de su minoría presentaron una ponencia al Ayuntamiento proponiendo que éste se dirija al Gobierno para que de modo definitivo declare a quien pertenece la propiedad y la jurisdicción de las calles de Riotinto, pregunta que servirá de base al Gobierno para dictar una real orden manteniendo el privilegio de la Compañía, que asegurará aún más el predominio de la Empresa, en menoscabo de los intereses públicos y en el propio de nuestra calidad de españoles, que recibimos con tal medida la más afrentosa bofetada.

Contra esta estratagemas están aperechidos los concejales socialistas, que no se prestarán al juego de la Empresa y del Gobierno. No es éste quien puede ni quien debe resolver el pleito de la propiedad de las calles de Riotinto, sin exponerse a que la opinión vea una gran inmoralidad en esta cuestión; son los Tribunales españoles; son los magistrados los que tienen el deber y la misión de resolver estos pleitos, que no pueden someterse al arbitrio o a la arbitrariedad de influencias políticas malsanas, que ponen en peligro la libertad de los pueblos y la integridad del territorio.

El Ayuntamiento de Riotinto se oponerá energicamente al exceso de atribuciones del Gobierno, si dicta esa real orden autoritaria a su autonomía. Prefieren la aplicación de Riotinto como municipalidad; prefieren su segregación a otros Municipios de su término; prefieren, en fin, que se declare territorio inglés la zona minera de Riotinto, antes que transigir con un decreto humillante, que levanta nuestra conciencia de españoles y de ciudadanos.

Romanones dedica su política a favorecer a la Compañía de Riotinto, cuando sólo merece ésta una rigurosidad ejemplar.

En los Consumos, en las Aduanas, en los tributos, en la organización de la explotación, en todos los órdenes de su vida pública, la Compañía roba, defrauda escandalosamente al Estado, y sería posible que pasara de cincuenta millones de pesetas este fraude.

Si en vez de perseguir esto; si en vez de encanchar por las vías legales a la Empresa, se la brindan nuevos privilegios, Riotinto llegará a un estado de indignación que degenerará en tormenta social. Pero esta tormenta no será un suicidio del pueblo contra la fuerza pública, sino un ataque vigoroso, que paralice los medios de producción y anule por su esfuerzo esos privilegios censurables, que quieren dar a Riotinto, no el tinte, sino la efectividad definitiva, de un feudo extranjero.

Juan MOZO

Riotinto y marzo de 1916.

## Consejo de ministros

A las seis de la tarde se reunieron ayer en Consejo los ministros.

El de Hacienda manifestó que llevaba la distribución de fondos del mes.

El de Instrucción pública dijo que los créditos de su departamento para obras están tramitándose en Hacienda.

A las nueve y media terminó la reunión ministerial.

El ministro de la Gobernación facilitó la siguiente referencia a los periodistas:

«El presidente dió cuenta de los antecedentes relativos al torpedeamiento del vapor *Sussex*, que ocasionó la muerte del compositor Granados, y al torpedeamiento del vapor español *Vigo*, informándonos de las instrucciones que por telegrama ha comunicado a nuestro embajador en Berlín, en relación con ambos asuntos. La indole delicadísima de los mismos impide decir más sobre esto.

De Justicia se aprobó un proyecto de decreto para la mejor aplicación y cumplimiento de la ley de condena condicional.

Se comenzó a examinar la cuestión relativa a precio de los vinos, como uno de tantos factores del problema de las subsistencias, dándonos cuenta de los datos suministrados por los gremios de Madrid y de las reclamaciones recibidas de la Rioja y otras regiones productoras, acordándose continuar estudiando el asunto para ver si es posible llegar a una solución beneficiosa al consumidor sin daño para la riqueza vitivinícola.

Tratóse algo de los presupuestos, y se aprobaron expedientes de Marina sobre el real decreto autorizando concurso para adquirir un remolcador para el dragado de La Carraca y autorizando la construcción de buques mercantes en las zonas industriales de El Ferrol y Cartagena.»

## Las rentas del obrero

Madrid.—En un taller de la calle de Almirante, número 85, sufrió por accidente del trabajo importantes lesiones en un brazo el mecánico Pedro García Revilla, de veintitrés años.

## El delito de ser humanitario

El coronel Labrador, procesado.

Hace pocos días dábamos la noticia de que había sido destituido un jefe del Arsenal de La Carraca por haberse dejado llevar de sus sentimientos humanitarios.

Hoy podemos ampliar con nuevos detalles la información de estos hechos.

El jefe contra quien se ha tomado tan rigurosa medida es el coronel Labrador, cuya entereza es de todos conocida, pues su nombre corrió por toda España cuando su famoso proceso de la *misa del Espíritu Santo*.

Seguendo los dictados de sus convicciones sociales y religiosas, el jefe nombrado expuso a quien le mandó despedir 70 obreros de la Maestranza, de plantilla o permanente, del Arsenal de La Carraca, que no podía ser ejecutor del despido porque su conciencia no se lo permitía. Gran número de dichos obreros llevan bastantes años de servicios en los talleres del citado Arsenal, dirigidos por los jefes de artillería de Marina, cuyos talleres han sido cedidos recientemente por los Gobiernos a la Sociedad Española de Construcción Naval, lo que ha motivado el despido en cuestión; por alegar la citada Sociedad que no podía hacer un sacrificio para tomarlos, evitando así que aumentara el monto de los sueldos y la miseria reinante, para vencer la cual se tomaron en todas partes las medidas extraordinarias posibles, sin pararse a calcular si son o no legales completamente, contando de antemano con la sanción pública, siempre que contribuyan a aplacar el hambre.

Al coronel Labrador, que no ha hecho otra cosa que seguir las huellas de los que emplean tales medidas, se le ha destituido del destino que desempeñaba, rebajándosele más de la tercera parte de los haberes que percibía; todo eso sin contar con otros descuentos y resultados del proceso que se le sigue como autor del delito de desobediencia militar.

El coronel Labrador ha perdido para siempre, por efecto del proceso pendiente, la pensión vitalicia de la plaza de San Hermenegildo, y, mientras tanto, los culpables de la situación siguen derrochando en servicios ajenos al Estado, lo mismo en La Carraca que en el ministerio, las cantidades que se les confían para su debida administración. Seguramente dará juego este asunto, en el que a la moralidad se la quiere hacer desempeñar tan triste papel.

# La crisis económica

### El conflicto del carbón. Nueve mil familias a la miseria.

Vigo, 7.—Los vapores pesqueros de Galicia a los que el conflicto del carbón obliga a suspender sus trabajos pagan de 300, que daban ocupación a 6.200 hombres a bordo y a más de 3.000 en tierra.

Alcanza, por lo tanto, el paro a más de nueve mil familias, sin contar con las personas de ambos sexos empleadas en industrias derivadas de la pesca, a las que la paralización de los referidos vapores ha de causar grandes perjuicios.

De prolongarse esta situación, la miseria adquirirá terribles proporciones, sobre todo en la gente de mar, en todo el litoral gallego.

Se da como seguro que ha salido de Cardiff, con rumbo a El Ferrol, un vapor inglés conduciendo 4.000 toneladas de carbón, que el ministro de Marina pone a disposición de los armadores de vapores pesqueros para solucionar el conflicto.

### Trigo extranjero.

VALENCIA, 7.—Ha manifestado el delegado de Hacienda que se está esperando un barco con un gran cargamento de trigo extranjero para los fabricantes de harinas valencianas.

Esto evitará que el pan aumente de precio.

### Asamblea de vinateros.

En el salón teatro del Ideal Político se verificó ayer tarde la anunciada sesión de la asamblea nacional, representativa del comercio de vinos, aguardientes y licores y de industria de fabricación de productos químicos, industriales, medicinales y de licorería.

Hablaron varios asambleístas, y fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

«Que por el tiempo que duren las presentes circunstancias, se graven los vinos comunes con 50 pesetas por hectolitro los destinados a la exportación, y con 125 pesetas los 100 litros de alcohol neutro, cualesquiera que sean su clase y procedencia, siempre que sea destinado a la exportación.

Para la debida gestión cerca de los Poderes públicos hasta conseguir lo solicitado, la asamblea concede amplios poderes a la Comisión ejecutiva, nombrada con el carácter de permanente. Esta Comisión ejecutiva entregará las conclusiones al presidente del Consejo de ministros, quedando autorizada para convocar de nuevo a las 321 representaciones nacionales que han asistido, en el caso improbable de que el Gobierno no atendiese con la necesaria prontitud al remedio de la situación angustiosa de los elementos representados.»

### Los armadores pesqueros.

A pesar de las promesas del Gobierno, todavía no se ha publicado la real orden de Marina sediendo el carbón necesario a esta industria.

Los comisionados se muestran desalentados en sus gestiones, pues hace ocho días que el Gobierno no hace más que dar largas al asunto y no preocuparse más que de las elecciones.

En vista de ello, si inmediatamente no se resolviera el asunto del carbón, telegrafiarían a todos los armadores del litoral y se suspendería la industria pesquera, paralizándose con ello otras industrias, como las de conservas, escabeches, etcétera, que sostienen a más de 50.000 obreros.

### El transporte de las harinas.

Ha manifestado el director de Comercio que los directores de las Compañías ferroviarias se habían entrevistado con el presidente del Consejo de ministros, quien les recomendó hicieran la misma bonificación del 25 por 100 que hicieron en el transporte del trigo para las harinas.

Los ferroviarios justificaron en principio la negativa, porque tienen que consultar con los respectivos Consejos.

En vista de ello, el conde de Romanones les rogó que la oposición a su pretensión la razonaran documentalmente.

## Sobre una amenaza patronal

En *El Imparcial* se publicó una nota, que tiene todos los caracteres de ofensiva, de los patronos del ramo de construcción.

De ella, y para informar, tomamos la parte de mayor interés.

Comienzase afirmando la posibilidad de un conflicto, porque el precio de las materias para la construcción se ha elevado tanto que obligará a los patronos a paralizar las obras en toda España y a dejar sin ocupación a millares de trabajadores que sólo en Madrid se elevan a la cantidad de veinte millares de obreros.

Atribúyese la situación a la guerra; pero después de esto expresan la extrañeza de la carestía de los materiales en los términos siguientes:

«Es en verdad muy raro que, teniendo en España tantas minas de hierro, cuesten ahora a 49 pesetas las viguetas que costaban antes de la guerra a 24; que siendo un país productor de plomo, esté el albayalde por las nubes, y que teniendo tantas minas de cobre, sea para España ese metal de tan difícil adquisición como puede serlo para Alemania. Pero ¡qué más!, si hasta el ladrillo ordinario que vemos hacer en las afueras de Madrid ha subido de precio. Claro está que para hacer ladrillo se necesita carbón; pero también es raro que siendo ese carbón de la peor calidad—tierra pura—, y no necesi-

tando venir de Inglaterra, sino de ahí al lado, no se enfrenta la razón de que los ladrilleros tengan que pagarlo ahora a 45 pesetas, cuando antes les costaba a 22.

El público aprende fácilmente, y sin necesidad de que se le digan, que cueste un ojo de la cara todo lo que viene del extranjero, como, por ejemplo, las maderas del norte de Europa y de los Estados Unidos; pero la parecerá raro que suceda lo propio con lo que en España se produce en su totalidad desde que sale de la mina hasta que llega al escaparate de la tienda.»

Seguidamente se da cuenta de cómo están nacionalmente organizados los patronos de la construcción y de los trabajos que se realizan para que todos secunden los graves acuerdos que puedan tomarse, en vista de lo excepcional de las circunstancias.

Aunque de lo dicho por los patronos de la construcción se ve con suficiente claridad lo que persiguen, nada hay por el momento que nos obligue a expresar juicios y opiniones anticipadas.

Podemos decir que aun reconociendo la elevación de precios en los materiales, los patronos que se alarman no se verán obligados a plantear el conflicto con que nos amenazan. Y creemos que la amenaza sirva sólo para conseguir alguna disposición de Gobierno que les permita acrecentar sus ganancias.

Y nada más, porque en la misma medida que los hechos se anuncien o presenten, iremos rastreando y comentando.

## LA POLITICA

Con el presidente del Consejo conferenciaron hoy distintos navieros de Bilbao y del Mediterráneo, los cuales le hablaron del torpedeamiento de buques mercantes por los alemanes.

El primero les informó de cuanto tiene hecho y de lo que piensa realizar acerca de este asunto, exhortándoles a que no pierdan la confianza en la acción del Gobierno.

Al conde de Romanones hablaron los periodistas del conflicto con que amenazan los patronos del ramo de la construcción.

Aquel contestó que ya el ministro de Hacienda y el director general de Comercio habíanse ocupado del problema, logrando que los productores de hierro y plomo rebajasen algo el precio de dichos materiales para el interior del país. Como además han encaecido otros, como el ladrillo y el cemento, continuarán dichos señores sus trabajos.

Romanones espera que no llegará a vías de hecho la amenaza de paralizar las obras en toda España.

El ministro de Hacienda dijo hoy que la recaudación en el primer trimestre de este año había tenido, con relación a igual período de tiempo del año anterior, un aumento de 11.557.617 pesetas.

También manifestó que los productores de carbón le habían visitado para exponerle que no podían dar salida al carbón al precio de 85 pesetas la tonelada, porque las fábricas y almacenes se negaban a pagarlo a ese precio.

El que tenía el expresado artículo antes de la guerra era de 75 pesetas tonelada, no siendo, a juicio de los productores, exagerado el aumento de precio que con posterioridad a la declaración de la guerra ha tenido.

## Anticlericalismo en acción.

Nuestros compañeros de Málaga Josefa Mandly y Andrés Jiménez han inscrito en el Registro civil a una niña, hija de ambos.

Es el segundo yástago que estos camaradas han traído al mundo sin pedir permiso a la Santa Madre Iglesia.

Desde el campo monárquico se lanza esta formidable acusación: «El Poder es una Lonja de ambiciones bastardas y rastreas.»

Y el Poder está representado por los ministros.

Y el caso noveno del artículo 54 de la Constitución dice que es facultad del rey: «Nombrar y separar libremente a los ministros.»

Acordaos de la Constitución, ya que la olvidan los monárquicos.

## Agresión a un socialista

Sabemos hoy que hace pocos días un amigo nuestro de Herencia, el compañero Félix Sánchez, fué objeto de una agresión por parte del dueño de una taberna donde se juega.

Al pasar por la plaza el compañero Sánchez, el tabernero le llamó, rogándole que entrara en el establecimiento para hablar dos palabras. Preguntó a Sánchez si era el autor de un suelto publicado en *EL SOCIALISTA* sobre el juego en Herencia, y ante la contestación afirmativa de nuestro amigo, sacó una faja e intentó herirle con ella, evitándolo la gente que estaba en la plaza, y que acudió atraída por las destempladas iras del irascible tabernero.

Ahora se cita a Félix Sánchez a un juicio de faltas, por lo que se ve que el agresor ha querido curarse en salud. Esperamos que no le valdrá la treta, pues nuestro correligionario ha acudido al juez de Alcázar en demanda de justicia.

## HUELGA DE INQUILINOS

# EL PRIMER CASO EN MADRID

La codicia sin límites de los caseros, que tantas y tan notorias enormidades realiza, ha planteado un curioso conflicto en la casa núm. 122 de la calle de Hortaleza, cuyos inquilinos han protestado contra un atropello sin nombre, y han resultado, en su mayoría, no pagar los alquileres, y apelar a todos los medios legales, a fin de obtener una cumplida revindicación.

Es casi pueril el origen de este conflicto. Un administrador, oficioso o mal aconsejado, decidió a primeros de este mes suprimir cuatro lámparas en el alambardo de la escalera interior de la finca, para economizar así una cantidad que quizá no llegue a ocho pesetas al mes.

La innovación, hecha a espaldas de los contratos, produjo grandísimas molestias a diez y seis familias que habitan los cuartos interiores de dicha finca, y más grave fué el hecho por haber concurrido en él una circunstancia intolerable: la de ser dicha supresión de luz lesiva únicamente para los inquilinos modestos, pues a los de los cuartos caros, o sea a los que habitan los exteriores, se les dejó espléndidamente iluminados su ascensor y sus escaleras.

Protestaron los perjudicados ante el dueño de la casa, y éste ha contestado confirmando y aprobando la conducta del administrador, y anunciando, además, que, para igualar a todos, suprimirá también las luces de la escalera que conduce a los exteriores.

El resultado hasta ahora es que los inquilinos de los pisos de menor precio se han declarado en huelga, si no todos, varios de ellos, y ocurrirá, probablemente, que los otros vecinos de la casa (los de los pisos caros) también unirán su protesta a la de los anteriores, apenas se vean sin luz en la escalera que a sus viviendas conduce.

Ocurren en mil casas de Madrid esas y otras tropelías de caseros y administradores, pero los vecinos las aguantan mansamente y no se atreven a desafiar ante los Tribunales a sus explotadores.

Por eso el caso de la huelga citada es curioso y edificante, y al desarrollo o giro que el asunto tome dedicaremos atención en lo sucesivo.

Los huelguistas, según nuestros informes, están decididos incluso a pedir solidaridad y apoyo moral a las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo, y apurarán todos los recursos para conseguir que en los Juzgados municipales o de primera instancia se les reconozca su derecho a la vida y se castigue duramente a los que contra ese sagrado derecho han atentado por menos de ocho pesetas.

## POR UN INDULTO

CÓRDOBA, 7.—En nombre de los ferroviarios andaluces, pedimos se le conceda el indulto al reo Isidoro Ramírez Morales. —Presidente, PALOMINO; secretario, BAS.

## NUESTROS MUERTOS

Telegráficamente recibimos la noticia del fallecimiento de nuestro correligionario Mariano Gómez, de Albacete. Antiguamente militante en el partido socialista, trabajó bastante por nuestras ideas y por la organización societaria. Acompañamos en su dolor a su estimada familia.

## Recompensa a la traición

Que el traidor no es menester siendo la traición pasada.

Pocas son las veces que, cuando el patrono se propone suplantar al huelguista con el esquiro, no lo consigue; pero son muchos los casos en que el burgués rémiga de haber apelado a los servicios del traidor, por el mal resultado que estos obreros sin honor societario ponen de manifiesto en el proceso de la producción.

Patronos hay que por no acceder a las peticiones proletarias van torpemente por el camino de la ruina, y creyendo triunfar, gastan en el paro, busca de esquirols y otros conceptos costosos, en poco tiempo, lo que habría de suponer la concesión al obrero en huelga durante varios años.

Las Empresas periodísticas de Santander pueden hablar prácticamente sobre este paradójico hecho, a partir de la huelga de La Tipográfica, que ha sido fecunda en enseñanzas.

Aunque nada digan públicamente sobre el caso, para su capote se expresan con suma elocuencia e indignación.

Constantemente despiden esquirols por inespacios o mal avenidos con los principios de la más elemental urbanidad.

Ahora es *El Cantábrico* quien se queja amargamente, una vez más. Ha separado de sus talleres a un tal Elena, primer traidor del aludido conflicto y además agente reclutador de otros esquirols, llegando, quizá, a eliminar a todos los traidores que aun le quedan, por serle gravosos e inespacios de rendir el provecho de los anteriores operarios.

¡Oh, la recompensa a la traición!—Vasy.

Movimiento social

Unión General de Trabajadores.

Lugo. — La Sociedad de carpinteros ha ingresado en la Federación del oficio, y, por tanto, en la Unión General de Trabajadores.

Congresos obreros.

La Coruña. — La Federación de Sociedades ha tomado el acuerdo de celebrar un Congreso local para discutir las reformas de los estatutos y la táctica a seguir en la lucha por la emancipación.

Reclamaciones y huelgas.

Sevilla. — Hace varios días se declararon en huelga los obreros de la fundición de D. José Chico, obediendo el paro a incompatibilidades surgidas entre el maestro de taller José Medina y los operarios.

Los patronos negaron la razón que asistía a los obreros y éstos han acordado la huelga general del oficio.

El patrono, D. José Chico, envió los trabajos que estaba ejecutando a otras fundiciones, y los obreros que trabajaban en éstas abandonaron las labores.

El gobernador ha citado a una Comisión de obreros y otra de patronos para ver de resolver el conflicto.

Mitines y conferencias.

Begíjar. — En el Centro obrero se ha celebrado un mitin de propaganda socialista, en el que tomó parte el compañero Ramón Lamóneda, al que se aplaudió mucho.

El local era insuficiente para contener al público que acudió a escuchar la propaganda de nuestras ideas.

Reuniones y convocatorias.

Curso de conferencias.

La Unión del Arte culinario, Sociedad compuesta de cocineros, reposteros y similares, organiza un curso de conferencias sobre asuntos sociales.

La primera conferencia está a cargo del letrado asesor de dicha colectividad doctor Leopoldo Lombar, que disertará, mañana sábado, día 8, a las diez y media de la noche, en el Centro social, Abada, 8, principal, sobre el tema «La clase obrera y las leyes».

Federaciones nacionales.

La de Obreros en madera.

Para tratar un asunto urgente se reunirá el Comité mañana sábado, día 8, a las nueve en punto de la noche. Se ruega a los compañeros la más puntual asistencia.

En la Casa del Pueblo.

Unión de dependientes de sastrería. La Sociedad Unión de dependientes de sastrería celebrará junta general ordinaria los días 8, 9 y 23 del corriente, a las diez de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la noche, Oficios varios.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Vendedores de periódicos; a las nueve de la noche, Dependientes de sastrería.

Contra los sucesos de La Unión y Logroño

Protestas.

En Elbar, organizado por el Centro de Sociedades obreras, se celebró el sábado un mitin de protesta contra los sucesos de La Unión y de Logroño, en el local del Círculo socialista.

Hablaron varios compañeros de la localidad, condenando duramente los procedimientos del Gobierno liberal en los conflictos sociales, que ha quedado, en este particular, a la altura de cualquier Gobierno maurista.

La concurrencia fué numerosa, y muy aplaudidos los oradores.

—En los terrenos de la Casa del Pueblo, y organizado por la Juventud socialista de Sestao, se ha celebrado un mitin para protestar contra la desdichada intervención del Gobierno en los asuntos sociales.

Al efecto, se cursó al presidente del Consejo de ministros un telegrama con las conclusiones del acto.

—El día 28 del pasado marzo se celebró en el salón de actos del Centro obrero de Castellón un mitin, en el que tomaron parte los compañeros Vicente Arrufat, Miguel Santos y José Aitart, de la Sección de alpargateros, y Francisco García y Juan Barceló, de Elche.

El acto se vió muy concurrido, reinando gran entusiasmo, y se tomó el acuerdo de protestar ante el presidente del Consejo de ministros contra los sucesos de La Unión, Logroño y demás pueblos, exigiendo responsabilidad a los culpables de tamañas arbitrariedades.

—En Azuaga se ha celebrado un mitin en el que tomaron parte los compañeros Cuenca, que presidió; Pulgarín, Fernández y Vázquez, para protestar contra los fusilamientos de La Unión.

El local estaba completamente lleno. Se acordó, y así se hizo, telegrafiar al presidente del Consejo de ministros pidiendo el esclarecimiento de los hechos y el castigo de los culpables de la muerte de honrados trabajadores e indefensas compañeras y niños.

—Han protestado también contra los fusilamientos de La Unión y contra la represión brutal que se ha llevado a cabo en otros sitios, las entidades siguientes:

Sociedad de obreros alpargateros «La Regeneradora», de Castellón; Sociedad obrera minera «Amor y Libertad», de Herrerías; Sociedad de obreros agricultores, de Peñarubia; Sociedad obrera agrícola «El Porvenir del Obrero», de Anguciana; Grupo socialista español, de Bardeos; Agrupación socialista, de Puebla de Cazalla; Sociedad de confiteros, pasteleros, ensaimaderos, galleteros, cho-

colateros y similares «Dulce Unión y Ramillete», de Madrid.

—La Sociedad de obreros panaderos candelistas de Madrid, en junta general extraordinaria, celebrada el día 5 de los corrientes, entre otros asuntos, acordó protestar enérgicamente contra los atropellos cometidos en La Unión, y ha votado cien pesetas como donativo para las familias de las víctimas, como igualmente otras cien pesetas para los compañeros presos por los sucesos de Barcelona.

—La Federación obrera de Béjar, al mismo tiempo que formula su protesta contra los atropellos, ha acordado votar 50 pesetas para las familias de las víctimas de los fusilamientos de La Unión.

SUCESOS

Incendio.

En la casa número 7 de la calle de Luciente se declaró anoche, alrededor de las doce, un incendio importante. La casa es de un solo piso, dividida en dos cuerpos, separados por un patio.

Los únicos inquilinos son doña María Herrera y sus hijos, que se dedican a la fabricación de embutidos.

El servicio de incendios, que acudió con gran rapidez, procedió a la extinción del fuego, que había tomado proporciones muy alarmantes.

A las dos menos cuarto de la madrugada quedaba extinguido el incendio.

Los desperfectos son de bastante consideración.

Entre un auto y un tranvía.

Anoche, en la calle de Preciados, la anciana doña Vicenta Mora iba a atravesar la calle, llevando de la mano a un sobrinito suyo, de cuatro años, Agustín Sánchez, cuando pasaban, en direcciones distintas, un tranvía y un automóvil.

Los conductores de ambos vehículos avisaron; pero, azorada, la señora titubeó y fué atropellada por el automóvil, al huir del tranvía, que también le dió un golpe con uno de los estribos.

El niño cayó al suelo, y sólo se causó

lesiones leves; pero la señora sufrió heridas de gravedad.

Seis personas heridas.

Anteayer iban en un automóvil, haciendo propaganda electoral monárquica, los Sres. D. Alfonso Senra, diputado a Cortes; D. Victoriano Sanz; D. Lino Pérez; el que fué director de La Bandera Federal, D. Hilario Palomero; el chófer, José Moya, y su ayudante, Julio Martínez.

Entre Buitrago y Lozoyuela voló el automóvil, resultando heridos todos los que le ocupaban.

El chófer resultó con la fractura del peroné izquierdo, y el ayudante con contusión cerebral.

El Sr. Senra sufrió la fractura de una costilla; el Sr. Palomero, una luxación del omoplato; y los Sres. Sanz y Pérez, contusiones poco importantes.

¡Trabajador! Tu deber es procurar que EL SOCIALISTA sea leído por muchos de los tuyos.

Cuanto más le lean más conciencia tendrán para luchar contra la casta explotadora.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL. — A las seis, Cabrita que tira al monte... — A las diez, Cabrita que tira al monte...

PRINCESA. — A las nueve y cuarto, El gran capitán y Viva el difunto!

COMEDIA. — A las seis, Cinematógrafo. A las diez, El infierno.

APOLO. — A las seis y media, El gallo de oro... — A las siete y media, El nido del principal... — A las once y media, La patria de Cervantes.

ZARZUELA. — A las seis, La reina gitana... — A las diez y media, Las alegres chicas de Berlín.

COMICO. — A las seis, Miss Cañamón... — A diez y cuarto, Miss Cañamón.

CERVANTES. — A las seis y media, La bendición de Dios... — A las diez y media, La farsa de Lafuente.

PERA CRUZ, IMPRESOR. — PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.089), Cava Baja, 33, Valencia, 5 (teléfono 4.735).

Pilar, 41 (Guindalera), Martínez Campos, 1, Libertad, 28 (teléfono 4.363), Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Platos del día (viernes).

A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas. A las seis.—Estofado de vaca. . . . . 0,50 —

CARNERÍA COOPERATIVA

DE LOS

Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 1

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad de producto. De sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1 (Teléfono, 6.102.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de Enterramientos de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

cuota familiar, 2,25 pesetas.—individual, 1,12 pesetas

Retiros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empennados; Niños: Coche-estufa con dos caballos empennados; Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones anti-diftericas, hipodermicas y subcutaneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas acordadas.

BIBLIOTECA POPULAR

LOS GRANDES PENSADORES

TOMOS PUBLICADOS

Páginas escogidas, por Victor Hugo. Las clases jornaleras, por F. Pi y Margall. Crítica del cristianismo, por F. Laurent. El día 1.º de abril se pondrá a la venta: Temas varios, por E. Benot, y seguirán a estos además de los anunciados en prospectos y circulares, los de D'Alambert, Rousseau, Karl Marx, Volney, Zola, Ferri, Spencer, Jaurés, etc., etc.

SUSCRIPCION

A 12 volúmenes. . . 5,00 pesetas. | A 6 volúmenes. . . 2,75 pesetas. Volúmenes sueltos, a 0,50 pesetas.

Puede remitirse el importe por Giro postal o sellos de Correos, en carta certificada a la Casa Editorial —Publicaciones de la Escuela Moderna, Cortes, 478. —BARCELONA

Trabajadores:

Comprad EL SOCIALISTA

LONGINES el mejor reloj de precision De venta en todas las buenas relojerías.

Acción Socialista

Revista de cultura ilustrada Economía. Sociología. Religión. Literatura. Boletín de la C. S. C. P. Precio: 10 céntimos.

GIMÉNEZ

Hechura y forros de traje americana, desde 20 pesetas. Trajes, desde 30 pesetas. Pantalones sueltos, desde 7 pesetas. Corte Inglés.—Esmerada confección. Ventas al contado y a plazos. TESORO, 28, PRAL. 12QDA.

SASTRERÍA ECONÓMICA

Trajes para caballeros desde 40 ptas. Hechuras y forros desde 25 ptas. Trajes azules para mecánicos desde 12,50 ptas. ESPECIALIDAD en trajes para niños FARMACIA, 3, BAJO

M. ROCA FOTOGRAFIA

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TATUAR, 20, MADRID. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quintanilla, Matías Gómez, Mora, Diego, Ombalero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Percequillo, Acosta, Vera, Carrero, Montenegro, Vigi, Obello, Justo, Gascó, Varela, Gascó, Sancho, Cases, Hordido, Meliá, E. Torralva Beal, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Sestelo, A. Atienza, A. Sabarri, E. Larraz, etc., etc.

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sacados propios para salones de Centros Obreros, etc. M. Roca, calle de San Mateo, 1. En venta en las librerías de San Mateo, 1. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

LOECHES

«LA MARGARITA», AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Caración de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL. JARDINES, 15, MADRID